Fecha:
 16/09/2024
 Audiencia:
 15.600
 Sección:
 CONTRAPORTADA

 Vpe:
 \$640.383
 Tirada:
 5.200
 Frecuencia:
 DIARIO

 Vpe pág:
 \$1.045.600
 Difusión:
 5.200

 Vpe pág:
 \$1.045.600
 Difusión:
 5.200

 Vpe portada:
 \$1.045.600
 Ocupación:
 61,25%

Pág: 28

Fue informado en un documento al Consejo Regional

Corfo advierte que saturación de turistas puede generar impactos negativos en el Paine

Lento o escaso crecimiento",
"poca oferta de productos o
procesos con valor agregado";
"bajo nivel de ventas y rentabilidad
de las Pymes" y "bajo impacto en
la economía regional" es el análisis
que la Corporación de Fomento de
la Producción (Corfo) realizó sobre la
economía magallánica.

Este diagnóstico es parte de un informe de más de 130 páginas que acompaña la solicitud de cerca de \$10 mil millones de este organismo al gobierno regional para ejecutar un programa de fomento productivo el cual está siendo analizado en la Comisión de Presupuesto del Gore.

En cifras económicas hay de dulce y agraz. Según el Banco Central el producto interno bruto de la región durante el primer trimestre de 2024 experimentó un alza del 1,9% en comparación con igual periodo del año pasado. El desempleo anotó una baja de un 5,9%, en el trimestre móvil mayo-julio 2024, otra cifra que alivia al gobierno, ya que durante los primeros meses de este año bordeó el 7 por ciento.

Poco alentadores son los datos arrojados en exportaciones, desembarque pesquero, índice de ventas en supermercados, pernoctaciones y producción agropecuaria.

En lo que va del año las exportaciones siguen en cifras negativas con una variación de -19,2%. Según el último informe estas arrojaron una disminución del 22,7%.

Cosecha del salmón

Un 42,7% se contrajo la cosecha de salmón atlántico, lo que significó 5 mil 435 toneladas menos en comparación con junio del año pasado. Durante el sexto mes del año se extrajeron 7 mil 284 toneladas de este recurso. Esto tuvo un fuerte impacto en el desembarque pesquero el cual anotó una variación negativa del 28.3%.

Tras dos meses al alza, el indice de ventas de supermercados registró en junio una disminución de 4,2% en relación al mismo mes del año pasado. Al ser contrastado con el informe anterior este indicador bajó en 2,3 puntos porcentuales. Esto fue incidido por el efecto calendario negativo.

Las pernoctaciones, según la última encuesta mensual de alojamientos turísticos cayó en 28%. Las autoridades económicas atribuyen esto a la temporada baja, mientras que las asociaciones de turismo acusan de falta de promoción turística.

En tanto, el sector agropecuario aún resiente los impactos de la secuta, las fluctuaciones internacionales del precio de la lana y la pérdida de competitividad de la lana magallánica tras el cierre de la planta procesadora de Standard Wool. La exportación de lanas disminuyó de US\$30 millones en 2019 a US\$10,4 millones de dólares en 2023, baja dada fundamentalmente por un menor precio del recurso.

También se contrajeron los envíos internacionales de carne ovina, los cuales pasaron de U\$\$42 millones en 2022 a U\$\$33 millones en 2022

En los últimos 30 años las cabezas de ganado se redujeron en un 48%, pasando de 2,5 millones en 1990 a 1,3 millones en la actualidad. Según el informe de Corfo, esto "debido al deterioro antrópico de los pastizales potenciado por el cambio climático".

Brechas en el sector primario

En la industria ganadera el informe detectó seis brechas que impiden su desarrollo: baja productividad asociada a la pérdida de capacidad productiva de los pastizales potenciada por el cambio climático; escasez de agua y adopción de prácticas de uso más eficiente del agua; bajo uso de tecnologías; baja demanda y precios de la lana, lo que genera un poder comprador limitado; escaso encadenamiento productivo y falta de mano de obra.

Otro rubro analizado fue el agrícola, el cual dado las condiciones climatológicas de Magallanes registra una participación testimonial en el Pib regional. Sólo se cultivan 334 hectáreas y existen 520 productores en su mayoría pertenecientes a la pequeña agricultura campesina. Cerca de un 90% de los alimentos que se consumen en la región provienen de otras regiones o del extranjero. Sólo un 11% es producido en Magallanes. Este llega en barco o por tierra a través de Argentina, lo cual encarece los costos.

Escasez de tecnología de producción y riego; transferencia tecnológica poco eficiente; sistemas productivos de pequeña escala y con bajo nivel asociatividad; poca vinculación comercial con la demanda; estacionalidad productiva y longevidad de los agricultores son los principales escollos que



El estudio plantea que existe una excesiva concentración turística en Torres del Paine.

presenta este rubro.

Torres del Paine

"La excesiva concentración de visitación en el Parque Nacional Torres del Paine es otra brecha clave en la industria turística regional", expresa el estudio realizado por Corfo. Define que la Octava Maravilla Natural del Mundo es un activo invaluable, pero que la saturación de turistas puede generar impactos negativos en el medio ambiente y en la calidad de la experiencia turística. Recomienda que se diversifique los destinos turísticos, con el objetivo de distribuir la carga de visitantes de manera más equitativa.

Otro escollo que presenta la in-

dustria turística es que la mayoría de los visitantes tiende a llegar durante la temporada alta, centrada en los meses de verano, dejando una marcada disminución de la actividad turística durante el invierno, lo cual provoca que en temporada baja se reduzcan las plazas de trabajo disponibles y el sector servicio se vea impactado por menores ventas.

La desigual calidad y sostenibilidad de los servicios es otro punto negro que Corfo observa en el sector turístico, considera que "los visitantes reciban servicios de alta calidad en todas partes". Insta a implementar certificaciones en sostenibilidad y promoción de prácticas responsable. /LPA